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Отчитываясь о проделанной ра-
боте, пресс-служба Генпроку-
ратуры сообщила 12 марта о 

возбуждении сразу 6 уголовных дел 
в отношении должностных сотрудни-
ков белорусских предприятий. Общая 
сумма ущерба, нанесенная противо-
правной деятельностью, - почти 8 мил-
лиардов рублей. И ведь в процессе 
следствия она может увеличиться, 
пишет «Народная Воля».

Подробностей по каждому из дел 
не сообщается, но озвученная ин-
формация несет иную ценность. Мы 
можем говорить об аппетитах ряда 
руководителей и способах получения 
«навара» от служебной деятельности.

Итак, в отношении замгендиректора 
ОАО «Минский мясокомбинат» и его 
подчиненных – начальников отдела и 
цеха возбуждено уголовное дело по ч.3 
ст.424 УК («Злоупотребление служеб-

ными полномочиями»). Фигуранты по-
дозреваются в организации поставок 
дорогостоящей продукции под видом 
более дешевой за пределы РБ. «Их 
действиями был причинен ущерб на-
званному обществу на сумму 1 млрд. 
260 млн. рублей», - констатируют в 
сообщении.

Аналогичная уголовная статья – в 
деле главного зоотехника ОАО «Ува-
ровичиЭлит», должность которого в 
настоящее время употребляется с при-
ставкой «экс». 

Якобы по распоряжению руководи-
теля подчиненные исказили данные 
отчетов, причинив ущерб на сумму 
более 200 млн. рублей.

Сообщая о руководителях мин-
ского ООО и директора «одного из 
сельскохозяйственных предприятий» 
Волковысского района, названия пред-
приятий не озвучивают. А жаль. Пер-

вый руководитель подозревается в 
причинении ущерба своему предпри-
ятию более чем на 290 млн. рублей, 
второй – «незаконном использовании 
автотранспорта в личных целях», что 
нанесло ущерб на сумму более 80 млн. 
рублей.

Замдиректор еще одного аноним-
ного ОДО подозревается в уклонении 
от уплаты налогов на сумму более 726 
млн. рублей. Возбуждено уголовное 
дело по ч.2 ст.243 УК («Уклонение от 
уплаты сумм налогов, сборов»). 

И, наконец, экс-директора и главно-
го инженера ОАО «Модуль» привлекают 
к уголовной ответственности по ст.428 
УК («Служебная халатность»). По дан-
ным правоохранителей, «вследствие 
ненадлежащего исполнения служебных 
обязанностей» эти лица причинили 
своему предприятию ущерб на сумму 
5,4 млрд. рублей. 

Белорусские руководители 
крадут миллиардами

Возбуждено 6 уголовных дел в отношении должностных со-
трудников белорусских предприятий

Как сообщила БелаПАН официаль-
ный представитель УСК по Витеб-

ской области Инна Горбачева, сейчас 
в производстве следственного управ-
ления находится дело в отношении 
59-летней Марии Бортновской, которая 
подозревается в мошенничестве, со-
вершенном в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 209 УК).

Установлено, что Бортновская с 28 
января 2013 года по 21 марта 2014 года 
многократно завладевала денежными 
средствами граждан.

Злоупотребляя доверием знакомых 
людей, женщина уговаривала их взять 
на свое имя кредиты — при этом уве-
ряла, что оплачивать все расходы по 
кредитам будет сама. 

Кроме того, обвиняемая не раз 
брала в долг крупные суммы денег 
якобы на развитие собственного биз-
неса, благоустройство квартиры до-
чери, оплату дорогостоящего лечения. 
Оформленные на знакомых кредиты не 
выплачивала, взятые в долг деньги не 
возвращала.

После того, как банки начали при-
нимать меры к взысканию денежных 
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Управление Следственного комитета по Витебской области 
объявило в розыск мошенницу, скрывшуюся с деньгами граждан

сумм с клиентов, заключивших с ними 
договоры кредитования, а потерпев-
шие стали обращаться в правоохрани-
тельные органы, обвиняемая скрылась.

Сейчас потерпевшими по уголовно-
му делу являются более двадцати жи-
телей Витебска. Они объясняют свою 
доверчивость тем, что Бортновская 
на протяжении длительного времени 

занимала руководящие должности в 
различных банковских учреждениях 
города.

«Банкирша» объявлена в розыск, к 
ней заочно применена мера пресе-
чения в виде заключения под стражу. 
Общий ущерб, который она причинила 
потерпевшим, составляет около 500 
млн. белорусских рублей. 

В ходе проверки изъято более 
85 тысяч единиц товара на общую 
сумму свыше 24 млрд. рублей.

Сотрудники ОБЭП Октябрьского 
РУВД столицы обнаружили в 

складских и подсобных помещениях 
одной из фирм на территории Мин-
ского района одежду зарубежного 
производства, которая хранилась 
без документов, подтверждающих 
легальность импорта товара.

Кроме того, был установлен факт 
хранения импортной обуви без на-
несения на нее идентификационных 
знаков Республики Беларусь.

Как сообщил Naviny.by пресс-
офицер Октябрьского РУВД Мин-
ска Леонид Ушенин, в ходе проверки 
изъято более 85 тысяч единиц товара 
на общую сумму свыше 24 млрд. ру-
блей. Составлены административные 
протоколы по статьям 12.17 (нару-
шение правил торговли и оказания 
услуг населению) и 12.35 (наруше-
ние требований законодательства 
о маркировке товаров контрольны-
ми (идентификационными) знаками 
КоАП РБ. Не исключено также, что 
товар будет конфискован. 

За время своего существования 
преступная группа получила доход 
более 350 миллиардов рублей.

Финансовая милиция Комитета го-
сконтроля арестовала на счетах 

лжепредпринимательских структур 
4 миллиарда рублей. Как сообща-
ет БелаПАН, сначала финансовая раз-
ведка обратила внимание на группу 
организаций, которая перечисляла 
значительные суммы в адрес нере-
зидентов Беларуси. 

Детальное изучение показало, что 
эти фирмы принадлежат к лжепред-
принимательским структурам.

Чтобы прикрыть свои незаконные 
операции по выводу денег за границу, 
они декларировали импорт из России 
медицинских изделий. А платежи за 
товар оформляли на счета компаний 
Великобритании. 

На самом деле деньги принад-
лежали белорусским организациям 
реального сектора экономики и пере-
брасывались на счета лжеструктур, 
чтобы избежать налогов.

Правоохранители выяснили, что в 
состав преступной группы входили 
жители Минска. 

Сообщается, что это была большая 
группа, в которой роли участников 
были четко расписаны. 

Финансовая милиция задержала 
четырех организаторов и активных 
участников группы. Задержаны и 
должностные лица компаний реаль-
ного сектора экономики, которые 
пользовались услугами группы. Все 
они взяты под стражу. Ведутся уго-
ловные дела.

Работники финансовой милиции 
провели более 80 обысков. Во время 
них было конфисковано более 170 
тысяч долларов, 7 тысяч евро, печати 
лжеструктур, ключи удаленного до-
ступа «Клиент-банка», компьютерная 
техника, бухгалтерские документы и 
другие носители информации.

На имущество подозреваемых 
(коттедж, квартиры, дорогие авто-
мобили, ювелирные украшения) на-
ложен арест на общую сумму более 
2 млн. долларов. 

Также правоохранители приостано-
вили расходные операции клиентов 
лжеструктур, на расчетных счетах 
которых арестовано более 4 млрд. 
рублей.

От должностных лиц компаний в 
Минске и Гомеле поступило 12 явок 
с повинной. 

Директор одного из государ-
ственных предприятий Бобруйска 
в рабочее время использовал под-
чиненных на строительстве соб-
ственного дома.

Об этом сообщил БелаПАН за-
меститель начальника отдела по 

борьбе с коррупцией и организо-
ванной преступностью прокурату-
ры Могилевской области Дмитрий 
Молодид.

По его словам, руководитель подо-
зревается в том, что в течение двух 
последних лет не раз привлекал под-
чиненных ему работников для выпол-
нения строительно-монтажных работ 
на территории, принадлежащего ему 
домовладения.

Выполняемые работы директор из 
собственного кармана не оплачивал, 
но оформил документы таким об-
разом, что работники во время «вы-
ездов на объект» якобы в поте лица 
трудились на рабочем месте. И, со-
ответственно, получили заработную 
плату на сумму более 25 млн. рублей, 
в которую и оценен материальный 
ущерб предприятия.

В отношении директора предпри-
ятия возбуждено уголовное дело по 
ч. 2 ст. 424 УК (злоупотребление вла-
стью или служебными полномочия-
ми), предварительное расследование 
ведет управление Следственного ко-
митета по Могилевской области. 

Гомельские таможенники изъя-
ли партию трикотажного полотна 
на сумму более 640 миллионов 
рублей.

По информации Государственного 
таможенного комитета, при про-

ведении проверки документов у во-
дителя грузового автомобиля марки 
«Ивеко», следовавшего из Белару-
си в Россию, сотрудники таможни 
установили, что перевозчик транс-
портировал товар «суровое трико-
тажное полотно» без необходимых 
сопроводительных документов. Товар 
в количестве 17 465 кг на сумму бо-
лее 640 млн. рублей был изъят, а на 
седельный тягач стоимостью свы-
ше 1,1 млрд. рублей наложен арест, 
передает БелТА.

Незадолго до этого гомельские 
таможенники изъяли пиломатериалы 
из дуба общей стоимостью свыше 
106 млн. рублей, которые гражданин 
Беларуси ввозил из России без фи-
тосанитарного сертификата. На полу-
прицеп стоимостью свыше 150 млн. 
рублей также был наложен арест.

Третий факт нарушения порядка 
перевозки товара мобильная груп-
па Гомельской таможни выявила в 
районе населенного пункта Сели-
ще Добрушского района. Гражданин 
России перевозил в грузовом отсеке 
автомобиля ветеринарные препараты 
и вакцины. 

В ходе проверки документов та-
моженники установили, что товар 
на сумму свыше 213 млн. рублей 
происхождением из третьих стран 
транспортировался по не соответ-
ствующим действительности сопро-
водительным документам. Он был 
изъят, а автомобиль стоимостью 
свыше 300 млн. рублей арестован. 

ИЗЪЯЛИ КРУПНУЮ 
ПАРТИЮ ОДЕЖДЫ

ЗАДЕРЖАЛИ ГРУППУ, 
«ОТМЫВАВШУЮ» ДЕНЬГИ

ДИРЕКТОР СТРОИЛ ДОМ 
РУКАМИ ПОДЧИНЕННЫХ

ТАМОЖНЯ ИЗЪЯЛА 
ТРИКОТАЖ НА 640 МЛН.

www.samaraanticorr.ru
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Для проведения реформы система 
образования Беларуси должна 
быть открыта миру, а белорус-

ские студенты и преподаватели — 
иметь возможность ездить за рубеж 
на стажировки и учебу. Пока по уров-
ню интернационализации Беларусь не 
достигла даже показателей советских 
времен.

Хотя доля иностранных студентов 
постоянно увеличивается и достигла 
почти 16 тысяч человек (около 4% всех 
студентов), уровень мобильности бело-
русских вузов не соответствует нормам 
Европейского пространства высшего 
образования (ЕПВО), показал ана-
лиз состояния интернационализации 
высшего образования в Беларуси.

Эксперт в сфере высшего образо-
вания Павел Терешкович отмечает, что 
несоответствие белорусской системы 
высшего образования базовым параме-
трам ЕПВО «негативно сказывается на 
развитии самого образования и эконо-
мики Беларуси».

— Государственная образовательная 
политика ориентирована почти исклю-
чительно на увеличение численности 
иностранных студентов и не рассма-
тривает интернационализацию в каче-
стве ресурса инновационного разви-
тия, — считает эксперт. — Партнерские 
отношения белорусских вузов с ино-
странными учреждениями в большей 
степени носят декларативный характер, 
ориентированы преимущественно на 
воспроизводство контактов в рамках 
бывших республик Советского Союза.

Активнее всего к нам едут учиться 
из стран СНГ, а также Туркменистана 
и Китая.

В сравнении со странами Европей-
ского пространства высшего образова-
ния иностранных студентов в Беларуси 
немного. В Норвегии, Финляндии и Ни-
дерландах их около 14%, Эстонии – 9%, 
Чехии – 7%, Литве – 5%, Турции – 4%.

Связь между уровнем академической 
мобильности и качеством образования 
прямая: страны с высоким качеством 
образования привлекают студентов.

– В свою очередь, высокий уровень 

мобильности увеличивает конкуренцию 
и повышает спрос на высокое каче-
ство образовательных услуг, – отмечает 
член Общественного Болонского коми-
тета Владимир Дунаев.

Иностранных студентов становится 
больше, но их по-прежнему мало.

Владимир Дунаев обращает вни-
мание, что относительные величины 
присутствия иностранных студентов в 
Беларуси не дотягивают до показате-
лей советских времен, когда в стране 
обучалось порядка 10% иностранных 
студентов (с учетом военных — 18%). 
По некоторым экспертным оценкам, 
доля иностранных студентов доходила 
до 15%. Справедливости ради отметим, 
что в 2009 году доля иностранных сту-
дентов в целом по странам, входящим 
в Болонский процесс, составляла 10%.

К 2020 году планируется, что из тех, 
кто получит высшее образование, 

20% пройдут стажировку или будут уча-
ствовать в исследованиях за рубежом. 
В абсолютных цифрах это выглядит 
так – в 2014-2015 учебном году только 
участниками программы Erasmus станут 
не менее 5 млн человек. Во многом 
развитие мобильности и интернацио-
нализации сдерживает то, что Беларусь 
не входит в Болонский процесс. Чтобы 
поехать на стажировку сроком более 
10 дней, студент или преподаватель 
белорусского вуза должен получить раз-
решение Минобразования.

Комментируя этот факт на встрече 
с европейскими экспертами 4 марта, 
министр образования Беларуси Михаил 
Журавков сказал:

– Со временем вузы будут сами ре-
шать вопросы стажировок. При этом 
мы хотели бы, чтобы стажировки были 
эффективными, не превращались в ту-
ризм. Необходимость брать разреше-
ние повышает ответственность и соот-
ветствие целям стажировок.

Недоверие к студентам и препода-
вателям создает в сфере образования 
атмосферу, которая не способствует 
развитию академических свобод и улуч-
шению качества образования.

 Îáðàçîâàíèå

Учеба за границей: кто даст 
денег бедному студенту
И как убрать «железный занавес» Минобразования?
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«55 миллионов сдали, 29 еще 
нужно». «Вчера на родительском 
собрании узнала, что родители 
всех классов с 1-го по 4-й за этот 
год уже добровольно проспонси-
ровали гимназию на 55 млн. Не 
хватает еще 29 млн. Нужно что-
то делать», — такая жалоба от 
матери школьницы появилась в 
соцсетях, передает «Еврорадио».

В школе же, о которой идет речь 
это опровергают: «Деньги сдают 

только добровольно, никакие списки 
вывешивать не имеют права. А день-
ги родителей — лишь сотая часть 
потребностей школы». 

Администрация уверяет, что шко-
ла будет стоять и без родительских 
взносов, благодаря государственно-
му финансированию. Деньги родите-
ли сдают — как им хочется.

Если с меня собирают деньги в 
школе, как можно отказаться?

По закону все пожертвования на 
школу «добровольные». Выбивать их 
принудительно никто не имеет пра-
ва. Всеми средствами занимается 
даже не администрация школы, а 

Ïîáîðû â øêîëå íèêòî íå êîíòðîëèðóåò

Как найти деньги на стажировки?
Проблема развития мобильности 

упирается даже не в идеологические 
вопросы, а в нехватку финансирования.

– На поездки студентов и препода-
вателей в Беларуси попросту нет денег 
– отмечает Павел Терешкович.

Система стажировок, ECTS-кредитов 
работает в Европе активно, в том числе 
и потому, что студенты не оплачивают 
свое обучение. Все расходы на жизнь 
за рубежом покрываются Европейским 
союзом и almamater.

В Беларуси средства, выделяемые 
государством на развитие академиче-
ских обменов, мизерны и расходуются 
крайне нерационально, считает Павел 
Терешкович.

– Решающее значение в развитии 
этих процессов имеют зарубежные про-
граммы (Европейского союза, Швеции), 
самостоятельная мобильность бело-
русских преподавателей и студентов. 
Локомотивами интернационализации 
белорусской системы высшей школы 
являются программы Европейского со-
юза, Германии, Швеции и Польши, — 
говорит эксперт.

По его мнению, интернационализа-

ция развивается вопреки, а не благо-
даря государственной образовательной 
политике. Закономерным следствием 
этого стало невыполнение прогнозных 
показателей по привлечению иностран-
ных студентов.

– К тому же есть проблема согласо-
вания программ и признания кредитов 
белорусских и европейских вузов. Про-
грамма развития высшей школы пока не 
предусматривает возможности мобиль-
ности, хотя в Кодексе об образовании 
студенческая мобильность упомина-
ется, — отмечает Павел Терешкович.

Как реформировать образование, 
чтобы мобильность активизирова-

лась – с учетом того, что в ближайшее 
время богаче образование в Беларуси 
не станет?

Павел Терешкович считает хорошей 
идею оргкомитета объединения «Мо-
лодые христианские демократы» по 
созданию независимого национального 
фонда поддержки студенческой мобиль-
ности. Это предложение было изложено 
в петиции в Министерство образования, 
Совет министров, Палату представите-
лей и Администрацию президента.

Владимир Дунаев отмечает: именно 
так поступают в большинстве стран –
организовывают фонды.

– Практика создания подобных фон-
дов активно работает в сфере образо-
вания. Среди постсоветских стран они 
создаются в Казахстане. В Бразилии 
есть программа примерно для 100 ты-
сяч студентов, которых отправляют за 
рубеж – в основном в Китай. Подобная 
программа есть и в США. Вполне воз-
можно, что фонд позволил бы примерно 
20% студентов белорусских вузов вклю-
читься в программы академического об-
мена с университетами по всему миру. 
В любом случае, по мнению Павла Те-
решковича, без академического обмена 
просто невозможно развиваться.

— Высшее образование является 
локомотивом перемен. Не ознакомив-
шись с опытом передовых вузов, сложно 
продвигать прогрессивные идеи здесь, 
– резюмирует Павел Терешкович. На-
помним, что реформа системы обра-
зования выбрана в качестве одного из 
приоритетных направлений в рамках 
проекта «Рефорум».

Âèêòîð ËÈÑÒÎÏÀÄÎÂ

«попечительский» совет. В положе-
нии о попечительском совете про-
писано:

 – Решения попечительского со-
вета носят консультативный и реко-
мендательный характер;

 – Попечительский совет является 
органом самоуправления учрежде-
ния образования и создается с це-
лью содействия в обеспечении его 
деятельности и развития.

Задачами деятельности попечи-

тельского совета являются:
 – Содействие учреждению об-

разования в развитии материаль-
но-технической базы, обеспечению 
качества образования;

 – Содействие в улучшении усло-
вий труда педагогических и других 
работников учреждения образова-
ния;

Кто контролирует деньги, которые 
сдают на школу родители?

Никто, кроме попечительского со-
вета. Ни в управлении образования, 
ни в министерстве не ведут учет, 
сколько и на что сдали родители. 
Попечительский совет отчитывается 
только родителям. 

Но протокол заседания попечи-
тельского совета, где прописаны 
траты родительских денег может 
просмотреть проверка. В трех район-
ных управлениях образования, куда 
обратилось радио, не смогли вспом-
нить ни одной жалобы на поборы 
в школе. В управлениях не знают, 
сколько и на что сдают родители. 
Не проверяли школьные поборы и 
в Генпрокуратуре. 

Высылка Елены Тонкачевой свиде-
тельствует об «огромных проблемах, 
с которыми продолжают сталкиваться 
правозащитники, работая в Белару-
си».

Об этом говорится в заявлении специ-
ального докладчика ООН по Белару-

си Миклоша Харашти, опубликованном 
на сайте верховного комиссара ООН по 
правам человека, сообщает БелаПАН.

«Эта явно непропорциональная мера 
была принята правительством в ответ 
на правозащитную работу Тонкачевой 
в стране, — отметил Харашти. — Та-
кие действия нарушают международные 
обязательства Беларуси в сфере защиты 
прав человека». К заявлению Харашти 
присоединился спецдокладчик по ситуа-
ции с правозащитниками Мишель Форст, 
который «разделяет опасения Харашти 
относительно продолжающегося пресле-
дования правозащитников в Беларуси», 
отмечается в сообщении.

Оба спецдокладчика призвали бело-
русские власти принять во внимание их 
повторные запросы о возможности по-
сетить Беларусь. 

ПРАВОЗАЩИТНИКИ 
СТАЛКИВАЮТСЯ С 
«ПРОБЛЕМАМИ»
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Дочь убитого политика возложила 
политическую ответственность за это 
злодеяние на президента России. Об 
этом Жанна Немцова заявила в ин-
тервью BBC.

«Мой отец был самым главным кри-
тиком Путина. Он был самым сильным 
лидером оппозиции в России. Он бо-
ролся с Путиным, а не с кем-либо еще», 
- считает она.

На уточняющий вопрос, возлагает ли 
Жанна Немцова ответственность за 

смерть отца на Владимира Путина, она 
подтвердила: «В политическом смысле, 
да».

Сразу после похорон Бориса Немцова 
Жанна выехала за рубеж, и интервью 
было записано в Италии. «Они убили 
моего отца, я не могу молчать», - объ-
яснила Немцова, добавив, что не боится 
возвращаться в Россию.

«Они не заинтересованы в установ-
лении истины»

Борис Немцов был убит вечером 27 
февраля на Большом Москворецком 
мосту в непосредственной близости от 
Кремля. По подозрению в причастности к 
убийству арестованы пять человек.

По мнению следствия, предполага-
емым убийцей Немцова является Заур 
Дадаев - бывший заместитель командира 
чеченского батальона МВД «Север». Ра-
нее представители следствия заявляли, 
что он уже признался в совершении пре-
ступления, однако сам Дадаев сообщил 
правозащитникам, что не убивал оппо-
зиционера.

Жанна Немцова считает, что офици-
альное следствие не установит насто-
ящих организаторов убийства ее отца.

«У меня нет никакой веры в это так на-
зываемое расследование. Я знаю, что не-
которые западные политики - я не знаю, 
насколько это серьезно, - хотят провести 
международное расследование. Я думаю, 
что это, наверное, правильно, потому что 
в России нет правосудия, нет независи-
мых судов и нет никаких независимых 
расследований», - заявила она.

По ее словам, ее поразила распро-
страненная в российских СМИ информа-
ция о том, что по мнению следствия, у 
убийства Немцова не было заказчика, а 
Заур Дадаев действовал по собственной 
инициативе. Жанна Немцова сообщила, 
что следователи даже не связались с 
ней, чтобы взять у нее показания, но при 
этом ей был закрыт доступ в квартиру ее 
погибшего отца, откуда уже в ночь после 
убийства правоохранительные органы 
изъяли всю технику и документы.

«Они не заинтересованы в установле-
нии правды», - заключила Жанна Нем-
цова.

«Его уважали в Чечне»
Как стало известно в среду, сам Заур 

Жанна Немцова: Путин 
виноват в смерти отца

Дадаев заявляет, что его вынудили дать 
показания с признанием вины в обмен 
на освобождение его товарища Руслана 
Юсупова. Во время визита членов Обще-
ственной наблюдательной комиссии в 
СИЗО он также пожаловался на жестокое 
обращение после задержания.

«Что Заур Дадаев в центре Москвы, 
в особо охраняемой зоне, где в момент 
убийства почему-то не работали какие-
то камеры, что вот он убил моего отца 
- нет я не верю. Даже если он и стал 
непосредственным исполнителем, что 
ему вдруг самостоятельно такая идея в 
голову пришла - убить Немцова... Какой 
мотив? Мотива я не вижу», - рассуждает 
Жанна Немцова.

По ее мнению, версия следствия, что 
преступление совершено на религи-

озной почве, не выдерживает критики.
«Его (Бориса Немцова) уважали в Чеч-

не, его уважали в Дагестане, Ингушетии. 
Он помог остановить войну в Чечне, и 
действительно там это помнят. И очень 
благодарны за его деятельность в 90-е 
годы по предотвращению развития во-
енного конфликта там», - напоминает 
Немцова.

«До сих пор не могу поверить»
По мнению дочери Немцова, основной 

причиной убийства была упорная борьба 
Немцова с режимом и его последователь-
ная критика властей.

«Какие-то отдельные эпизоды не по-
служили мотивом, не обманывайте себя. 
Просто его позиция - он не шел с вла-
стями ни на какой компромисс никогда. 
Он четко следовал своим принципам», 

- говорит Жанна Немцова.

Она категорически не согласна с 
мнением, что Немцов как политик 

не имел большого веса в России. По 
ее мнению, об обратном говорит хотя 
бы то, сколько усилий государственные 
российские телеканалы прилагали к тому, 
чтобы очернить ее отца.

«Я бы вообще предложила - и отец 
бы меня поддержал - чтобы всех глав 
государственных телеканалов включили 
в санкционный список - за информа-
ционный терроризм. За те потоки лжи, 
которые они ежедневно изливают на 
головы людей, в результате чего у лю-
дей возникает совершенно искаженная 
картина мира. Я думаю, они должны от-
ветить, и я надеюсь, это будет сдела-
но. Кулистиков, глава НТВ, Добродеев, 
глава телеканала «Россия», Эрнст, глава 
«Первого канала» - все они должны быть 
включены в санкционный список, потому 
что они непосредственно пособничают 
военному конфликту на Украине», - за-
являет Немцова.

Жанна Немцова ожидает, что за ее 
нынешние высказывания заставят рос-
сийские власти относится к ней как к 
политическому активисту - хотя до сих 
пор она таковым не была.

«Вы знаете, я всегда была пессими-
стом. Но это убийство перевернуло всю 
мою жизнь. Не то, чтобы я питала какие-
то иллюзии, но я, конечно, не думала, что 
это в принципе возможно. Честно говоря, 
я сейчас до сих пор не могу поверить в 
то, что моего отца убили», - призналась 
Жанна Немцова. 

82 процента белорусских пред-
принимателей считают, что по со-
стоянию на февраль 2015 состоя-
ние их бизнеса ухудшилось.

Такие данные приведены в Индек-
се делового оптимизма, впервые 

презентованном на XVI Ассамблее 
деловых кругов Беларуси, переда-
ет «Ежедневник».

Столь радикальный показатель 
при составлении индекса был полу-
чен впервые. Например, в сентябре 
2014 года об ухудшении ситуации в 
бизнесе говорили 47,3% белорусских 
коммерсантов. О том, что состояние 
бизнеса за последние полгода не пре-
терпело изменений сообщило 11,2% 
предпринимателей. 

А об улучшении заявило 6,8% ком-
мерсантов. Примечательно, что это 
также минимальное значение с 2012 
года. Предыдущий минимум бизнес-
менов, почувствовавших улучшение, 
был зафиксирован в сентябре 2014. 
Тогда позитивно настроенных пред-
принимателей было зафиксировано 
19,6%.

Примечательно, что 61,5% пред-
принимателей убеждены, что в бли-
жайшие полгода состояние их бизнеса 
ухудшится. 

Об улучшении заявили 7,3%. О том, 
что ситуация с их бизнесом в пред-
стоящие 6 месяцев не изменится в 
феврале 2015 года сказали 27,6% 
белорусских коммерсантов. Затруд-
нились ответить 3,6%.

Основной проблемой белорусского 
бизнеса ИП назвали доступ к финан-

совым ресурсам (70,1%).
Также среди насущных проблем бе-

лорусского бизнеса коммерсанты на-
звали нестабильное законодательство 
-55,8%, неплатежи - 52,2%, высокие 
издержки, рост издержек (аренда, 
налоги) - 42,1%, невозможность пла-
нирования, нестабильность экономи-
ческой ситуации (кризис, инфляция, 
регулирование цен и оплаты труда, 
зависимость от России и т.д.) – 38,4%, 
государственная монополия – 40,1%.

Индекс делового оптимизма - это 
показатель, рассчитываемый на базе 
опроса индивидуальных предприни-
мателей, руководителей малых, сред-
них и крупных частных предприятий 
Беларуси о положении экономики и 
состоянии делового климата в стране. 
Индекс делового оптимизма является 
субъективным отражением восприя-
тия экономических процессов участ-
никами бизнеса.

Инициатором данного исследова-
ния выступает Республиканская кон-
федерация предпринимательства и 
Минский столичный союз предпри-
нимателей и работодателей. Опрос 
предпринимателей проводят реги-
ональные бизнес-ассоциации раз в 
полгода, расчеты и интерпретацию 
результатов анкетирования готовят 
сотрудники Центра социологических 
и политических исследований БГУ, 
а также Научно-исследовательского 
центра Мизеса АЦ «Стратегия». 

В опросе участвовало около 500 
владельцев и руководителей бизнес-
структур. 

 Ýêîíîìèêà

Áåëîðóññêèé áèçíåñ 
ãîòîâèòñÿ ê õóäøåìó

Разговаривать с властями без 
гражданского общества - это зна-
чит игнорировать народ.

Об этом заявил сопредседатель 
оргкомитета по созданию партии 

«Белорусская христианская демокра-
тия» Виталий Рымашевский. В интер-
вью «Радыё Рацыя» он дал негатив-
ную оценку проведению в Брюсселе 
переговоров между Евросоюзом и 
властями Беларуси.

«Политическая оппозиция, граж-
данское общество, правозащитные 
организации - это единственные 
субъекты, которые могут хоть как-
то проконтролировать то, что делает 
белорусская власть. 

Разговаривать с белорусскими вла-
стями без гражданского общества 
- это значит игнорировать весь бело-
русский народ. 

Если эти переговоры превратятся 
только в диалог с режимом Лукашен-
ко, закрытый, кулуарный, то они при-
ведут лишь к консервации действую-

щего режима, к ухудшению ситуации 
с правами человека в Республике 
Беларусь, к росту репрессий», - от-
метил политик.

Только при контроле властей со 
стороны оппозиции и гражданского 
общества могут произойти изменения 
к лучшему, уверен Рымашевский. 

В противном случае двусторонний 
закрытый диалог между ЕС и властями 
Беларуси станет лишь имитационным 
процессом и приведет к азербайджа-
низации ситуации в Беларуси.

Лидер БХД считает необходимым 
вернуться к трехстороннему формату 
диалога.

Напомним, заместитель министра 
иностранных дел Беларуси Елена Куп-
чина 8-10 марта посещала Брюссель. 
Цель визита - участие в очередном 
раунде консультаций по вопросу 
«модернизации» между Беларусью 
и ЕС. 11 марта в Минске обсудили 
взаимодействие Беларуси с Советом 
Европы. 

Äèàëîã ñ ÅÑ ïîòàêàåò ðåæèìó 
è âåäåò ê ðîñòó ðåïðåññèé
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На минувшей неделе в Минске при-
ступила к работе миссия Междуна-
родного валютного фонда, с которой 
власти намерены вести переговоры о 
возможном получении нового креди-
та. Белорусское правительство рас-
считывает на относительно дешевые 
ресурсы фонда. В свою очередь, экс-
перты практически уверены, что до 
проведения президентских выборов 
фонд Беларуси денег не даст.

ЧЕТЫРЕ РЕФОРМЫ ОТ МВФ 

Миссия МВФ, которая приехала в 
Минск, не уполномочена вести 
переговоры о выделении Белару-

си кредита. В эти дни сотрудники фонда 
проводят встречи (с представителями Ад-
министрации президента, правительства, 
министерств), чтобы изучить и оценить 
экономическую политику Беларуси. 

К настоящему времени уже состоя-
лись встречи сотрудников фонда с бело-
русскими экономистами, во время ко-
торых обсуждалась ситуация в стране. 
Предполагается, что по итогам рабо-
ты в Минске миссия фонда подгото-
вит отчет об экономическом развитии 
Беларуси, который впоследствии тра-
диционно будет рассмотрен Советом 
исполнительных директоров МВФ. 
Однако белорусскому правитель-
ству важен не отчет, а новая кредит-
ная программа с фондом, заложить 
основу для которой власти собира-
ются во время переговоров с при-
ехавшей в Минск миссией фонда. 
Новая программа с МВФ для белорус-
ского правительства важна по нескольким 
причинам. 

Во-первых, реализация такой програм-
мы означает, что Беларуси на выгодных 
условиях удастся привлечь валютные ре-
сурсы — стоимость денег, которые выде-
ляет фонд, намного ниже по сравнению 
с заимствованиями, которые Беларусь 
может привлечь на международном рын-
ке капитала. 

Во-вторых, отмечают эксперты, новая 
программа Беларуси с МВФ позволит 
снизить неблагоприятные ожидания в 
обществе, связанные с экономически-
ми проблемами (большими выплатами 
по госдолгу; значительным сокраще-
нием экспортной выручки) в стране. 
«Риски, существующие в белорусской 
экономике, представляются сегодня до-
статочно высокими. Взаимодействие с 
МВФ позволяет снизить вероятность 
неблагоприятного развития событий, 
поскольку фонд гарантирует финансо-

Когда МВФ даст денег Беларуси?

вую поддержку кредитной программы, 
о заключении которой сегодня идет 
речь», — отмечает директор Исследова-
тельского центра ИПМ Александр Чубрик. 
Правда, чтобы получить деньги МВФ, 
страна обязана взять на себя ряд обя-
зательств. 

Глава миссии МВФ Дэвид Хофман за-
являл во время прошлого визита в Минск 
(в октябре 2014 года), что фонд может на-
чать переговоры о новой кредитной про-
грамме в случае готовности белорусских 
властей идти на «решительные измене-
ния» в части реформирования экономики. 
Экономист Белорусского экономическо-
го исследовательско-образовательного 
центра (BEROC) Дмитрий Крук напоми-
нает, что фонд еще в 2012 году подробно 
расписал экономические реформы, кото-
рые необходимо осуществить в Беларуси. 
«Речь идет о четырех реформах — 
дерегулировании товарных рынков 
(устранении барьеров для предпри-
нимательской деятельности); привати-
зации; реформировании финансового 
сектора и развитии малых и средних 
предприятий», — констатирует Крук. 
По мнению экономиста, одна из клю-
чевых реформ, на которой станет на-
стаивать фонд в процессе переговоров 
с белорусскими властями, будет свя-

зана с коренным пересмотром меха-
низма распределения ресурсов и де-
монтированием сложившейся системы 
директивного кредитования (в рамках 
которой госпредприятия получают на 
льготных условиях привилегирован-
ный доступ к финансовым ресурсам). 
«Конечная цель подхода МВФ заключа-
ется в том, чтобы финансовый рынок 
Беларуси стал достаточно свободным и 
ресурсы директивным образом не рас-
пределялись», — объясняет Дмитрий 
Крук. 

Еще одна реформа, на которой, 
по мнению экспертов, будет настаи-
вать фонд, связана с политикой го-
сударства в сфере ценообразования. 
«За последние месяцы Беларусь в части 
либерализации цен сделала большой шаг 
назад, поэтому фонд, являющийся апо-
логетом свободного ценообразования, 
будет настаивать на демонтаже суще-
ствующей системы ценового контроля», 
— считает финансовый аналитик офи-
циального партнера «Альпари» в Мин-
ске Вадим Иосуб. 

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПРОГРАММА 
НА ПЕРИОД ПОСЛЕ ВЫБОРОВ 

Вопрос о том, насколько условия, вы-
двигаемые фондом, могут быть приемле-

мы для белорусских властей, остается от-
крытым. С момента завершения прошлой 
кредитной программы Беларуси с фон-
дом в 2010 году экономические власти 
неоднократно говорили о необходимости 
реформ, но так их по сути и не начинали. 
По наблюдениям экономистов, подходы 
Беларуси и МВФ к новой кредитной про-
грамме пока принципиально отличаются. 
«Для белорусской стороны на данный 
момент главное не начать реформы, а 
получить под них деньги. В то же вре-
мя для фонда первостепенная задача 
— стимулирование реформ, и в случае 
их проведения фонд готов поддержать 
этот процесс финансово», — отмечает 
Дмитрий Крук. 

Он обращает внимание, что про-
шлая программа МВФ с Беларусью, 
которая реализовывалась в 2009-2010 
гг., так и не привела к структурным 
реформам, хотя кредитная програм-
ма такие изменения предусматривала. 
«После окончания прошлой кредитной 
программы, которая завершилась в 2010 
году, фонд чувствовал себя в какой-то 
мере обманутым. Формально обяза-
тельства в рамках кредитной программы 
Беларусь выполнила, однако суть про-
граммы (структурное реформирование 
экономики) так и не была реализована», 

— вспоминает Дмитрий Крук. 
В этой связи аналитики финансово-

го рынка ожидают, что в этот раз МВФ 
будет ждать конкретных шагов Бела-
руси по реформированию экономиче-
ской политики, и только после начала 
движения в этом направлении готов 
будет предоставить финансирование. 
«Экономическая политика в Беларуси, 
чтобы ее поддержал фонд, должна быть 
последовательной. Если правительство 
продекларировало курс на ограничение 
господдержки, ему в течение года оно 
должно и следовать.

Если Нацбанк заявил об ограничении 
денежного предложения и инфляции, 
соответственно, такая политика и долж-
на проводиться», — считает Александр 
Чубрик. По его мнению, если власти в 
2015 году, несмотря на выборы, будут 
придерживаться экономической полити-
ки, согласованной с подходами МВФ, в 
начале 2016 года новая кредитная про-
грамма с фондом может начаться. 

«До окончания выборов получить 
деньги у МВФ нереально», — считает 
Александр Чубрик.  Схожего мнения при-
держиваются и другие эксперты. «До 
конца 2014 года получение денег МВФ 
маловероятно. Можно предположить, 
что переговоры между фондом и бе-
лорусскими властями о новой кредит-
ной программе, которая бы устроила 
обе стороны, будут вестись достаточно 
долго. К тому же в программе МВФ, 
скорее всего, будет идти речь о весь-
ма непопулярных мерах, которые могут 
реализовываться в стране только по-
сле выборов», — полагает Вадим Иосуб. 
В общем, получить деньги МВФ в 2015-
м вряд ли получится, и, похоже, эко-
номические власти это понимают, по-
этому думают уже о шагах, которые 
потребуется делать после выборов. 
При этом невозможность взять деньги 
у МВФ в этом году будет означать, что 
правительству потребуется искать другие 
источники финансирования, чтобы рас-
считываться по накопленным долгам. 
Напомним, в текущем году государство 
должно выплатить по внешнему и вну-
треннему долгу около 4 млрд. долларов. 
«Скорее всего, речь будет идти о том, 
чтобы выплаты по госдолгу, которые при-
ходятся на этот год, были рефинанси-
рованы новыми российскими кредитами 
или ценными бумагами российских бан-
ков», — резюмировал Александр Чубрик

Äìèòðèé ÇÀßÖ, 
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Любой из сценариев развития со-
бытий в РФ чреват великими потря-
сениями.

Российский писатель и поэт Дмитрий 
Быков (на фото) уверен, что для 

коренного перелома ситуации в стране 
должна образоваться критическая масса 
недовольных. Этого в России, по его 
мнению, пока нет, хотя таких людей и 
становится все больше, пишет «Новое 
Время».

— В одном из интервью вы говори-
ли о том, что предчувствуете эпоху 
большого перелома в России. Каким 
образом он произойдет?

— Пресловутый уровень поддержки 
Путина среди россиян — 84 % населе-
ния — показатель не столько любви, 
сколько инертности. Эта инертность 
во многих отношениях губительна, но 
в чем-то и спасительна, поскольку 
остается шанс, что ситуация в стране 
разрешится без гражданской войны. А 
как конкретно — в результате эконо-
мического краха, внешней агрессии с 
последующей всемирной катастрофой 
или банальной перестройки, — я не 
знаю. И никто, по-моему, не знает.

— Движущей силой перелома 
выступит власть, бизнесмены или 

общество?
— Политические изменения происхо-

дят в головах, а не в рейтингах и даже 
не на площадях. В России становится 
все больше людей, которые чувствуют 
отвращение к себе, испытывают ужас 
от бездарно проживаемой жизни, стыд 
за отсутствие высоких мотивировок и 
позитивных сдвигов. Перелом проис-
ходит в тот момент, когда большинству 
надоедает жить так, как оно живет. Тех, 
кто считает главной жизненной удачей 
присоединение Крыма и нарастающую 
изоляцию России, немного.

— Какие трансформации ждут 
российское общество? Получит ли 
широкую поддержку движение Анти-
майдан, направленное против оппо-
зиции?

— Главная трансформация, которая 
ждет российское общество, — его рас-
ширение. Ибо общество — это как раз те, 
кто задумывается. Что касается движения 
Антимайдан, его перспективы достаточно 
очевидны — вспомним движение Черная 
сотня. Сильно ли оно задержало русскую 
революцию?

— До какого предела может про-
должаться радикализация общества? 
Антимайдан, протесты против Charlie 
Hebdo в Чечне, реакция на кинофильм 
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Левиафан о жизни в русской глубинке 
— кажется, что для перелома в России 
нет предпосылок.

— Радикализация преувеличена. Как 
правило, радикализируются люди, кото-
рые больше говорят и пишут, чем живут. 
В то время как жизнь — великий при-
миритель. Россиянам предстоит жить в 
одной стране и всем вместе вытаскивать 
ее из болота. Те, кто занят жизнью, а 
не выяснением отношений, как раз не 
радикализированы. Тот, кто работает, не 
замкнут на поиске врага: ему не до того. 
Заметьте, обострение национальных или 
идеологических противоречий — чаще 
всего иллюзорных — наблюдаются там, 
где людям нечего делать. Алексей На-
вальный достаточно точно написал по 

этому поводу: “На марш против карика-
туристов выходят многие, и это понятно: 
куда им идти, не на работу же?”

Работать надо. Когда страна живет 
за счет сырья и занимается чем угодно, 
кроме созидания, естественно, она ра-
дикализируется. Радикалы, в том числе 
исламские, всегда паразитируют на сы-
рье или чужой благотворительности. Как 
только в России начнется работа — и 
не подневольная, а творческая, умная, 
общая, — большинство противоречий 
элементарно забудется. Можно раско-
лоть любое общество, предложив ему 
выбор между взаимообусловленными, 
несуществующими по отдельности веща-
ми. Например, между свободой и поряд-
ком, трудом физическим и умственным, 
деревней и городом. По этому признаку 
даже Соединенные Штаты, в общем, рас-
колоты. Но есть вещи, которые объеди-
няют страну поверх любых разногласий. 
Например, закон, уважение к личности, 
желание первенствовать. В болезненной, 
вывихнутой российской реальности по-
следних лет все это упразднено, и думаю, 
что намеренно — чтобы отвлечь людей 
от бесплодных и глубоко искусственных 
споров. Все сегодняшние дихотомии — 
ложные, а ложность раскола на западни-
ков и славянофилов заметил еще Гоголь.

Скажите, какая мне разница, привет-
ствует мой сосед публикацию карикатур 
или отвергает ее с негодованием, если 
во всем остальном он приличный человек 
и всегда готов прийти на помощь? Это 
десятистепенные, искусственные вещи, 
как и споры о гомосексуализме. Часто 
вы на улице встречаете гомосексуали-
стов? Много они к вам пристают? Или, 
как раскол между традиционалистами 
и новаторами. Все великое в искусстве 
существует как раз на грани традиции 
и новаторства: Владимир Маяковский — 
традиционалист или новатор? Писатель и 
литературовед первой половины ХХ века 
Юрий Тынянов возводил его к державин-
ской одической традиции, куда уж глубже!

— Какой из сценариев развития 
событий в 2015 году внушает вам 
наибольшие опасения?

— Любой. В этом и прелесть ситуации. 
Сценариев, не внушающих опасений, 
не осталось. До этого хотели довести, 
оттягивая все вызовы, и довели. Все 
сценарии равновероятны и все по своим 
последствиям катастрофичны. Вечный 
Путин, свержение Путина, его мягкий 
уход, мировая война, верхушечный пере-
ворот, попытка ослабить гайки, попытка 
их завинтить — все чревато великими 
потрясениями. 
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Издание РБК напоминает, как транс-
формировалась официальная вер-
сия аннексии полуострова в изло-

жении российского президента.
В интервью Путин говорит о том, как 

началась работа «по возврату Крыма в 
состав России». Он рассказал, как «при-
гласил в Кремль руководителей наших 
специальных служб, министерства обо-
роны» и поставил перед ними задачу спа-
сти жизнь президента Украины Виктора 
Януковича, иначе «его просто уничтожили 
бы». «Это было между 22-м и 23-м фев-
раля, мы закончили около 7 часов утра. 
И, расставаясь, я всем коллегам сказал: 
мы вынуждены начать работу по возврату 
Крыма в состав России», – сказал пре-
зидент РФ.

За год, прошедший с начала крым-
ских событий, Путин по-разному опи-
сывал роль России и объяснял причины 
вхождения в ее состав Крыма. Впервые 
комментируя события на полуострове на 
встрече с журналистами 4 марта в Ново-
Огарево, он отрицал принадлежность к 
вооруженным силам России «вежливых 
людей» и тогда же говорил, что присоеди-
нение Крыма к России не планируется. 
В числе называвшихся за год причин – 
необходимость защиты русскоязычного 
населения, восстановление исторической 
справедливости, сакральное значение 
Крыма для России.

4 марта 2014 года, встреча с жур-

налистами в Ново-Огарево
«Нет, присоединение Крыма не рас-

сматривается. И я вообще полагаю, что 
только граждане, проживающие на той 
или иной территории, в условиях сво-
боды волеизъявления, в условиях без-
опасности могут и должны определять 
свое будущее». «Если мы примем такое 
решение (об использовании войск) – 
только для защиты украинских граждан. 
И пускай попробует кто-то из числа во-
еннослужащих стрелять в своих людей, 
за которыми мы будем стоять сзади, не 
впереди, а сзади. Пускай они попробуют 
стрелять в женщин и детей!»

18 марта 2014 года, телевизионное 
обращение президента

«Тем, кто сопротивлялся путчу, сразу 
начали грозить репрессиями и каратель-
ными операциями. И первым на очере-
ди был, конечно, Крым, русскоязычный 
Крым. В связи с этим жители Крыма 
и Севастополя обратились к России с 
призывом защитить их права <…> Разу-
меется, мы не могли не откликнуться на 
эту просьбу, не могли оставить Крым и 
его жителей в беде, иначе это было бы 
просто предательством». «Прежде всего, 
нужно было помочь создать условия для 
мирного, свободного волеизъявления, 
чтобы крымчане могли сами определить 
свою судьбу первый раз в истории».

18 апреля 2014 года, прямая линия 
с Владимиром Путиным

«Крымнаш»: как за год менялась 
ложь Путина об аннексии полуострова

Путин рассказал «России 1», как вернул Крым и спас Януковича.

 В Лондоне готовы раскрыть фи-

нансовые тайны президента РФ 

Владимира Путина и его ближай-

шего окружения.

Об этом 10 марта заявил глава 
МИД Великобритании Филипп 

Хэммонд в своем заявлении, сооб-
щает «Обозреватель» со ссылкой на 
The Telegraph.

Хэммонд считает, что кремлевской 
верхушке нужно нести ответствен-
ность перед собственным народом за 
действия России на востоке Украины.

Министр заявил, что Путин быстро 

модернизировал ВС России. Хэммонд 
подчеркнул, что попытки России де-
стабилизировать обстановку в вос-
точной Европе являются «большой 
угрозой» для национальной безопас-
ности Великобритании.

В своей речи Хэммонд отметил, что 
Британия должна «приложить» усилия 
для того, чтобы «поставить Россию 
на место».

Информация о богатстве Путина 
является закрытой, отметил Хэммонд. 
При этом он добавил, что достаток 
российского президента исчисляет-
ся десятками миллиардов долларов, 

которые проведены через оффшор-
ные счета и имущество в Лондоне и 
Нью-Йорке.

Министр также сказал, что мно-
гие из путинского окружения сделали 
свои состояния во время хаотиче-
ской массовой приватизации государ-
ственных активов в 1990-х. 

Хэммонд также отметил, что у него 
вызывают усмешку официальные от-
четы о том, что ежегодный доход Пу-
тина составляет  96 тысяч, а также 
квартира и три машины.

Отвечая на вопрос о существова-
нии «интересных» финансовых меха-

низмах ближайшего окружения Пути-
на, которые будут разглашены бри-
танским правительством, Хэммонд 
ответил кратко: «так может быть».

«Когда мы говорим о дальнейших 
шагах, которые мы предпринимаем, 
увеличивая давление на Россию, од-
ним из главных вопросов, который 
мы себе задаем, является вопрос 
стратегической коммуникации: как 
мы можем донести народу России 
информацию о том, что происходит 
на самом деле?» - прокомментиро-
вал Хэммонд идею разглашения ин-
формации о богатстве Путина и его 

окружения.
«Это интересная мысль, и я уверен, 

что люди (в России) начнут задумы-
ваться над этим», - добавил Хэммонд.

Напомним, 10 марта пресслужба 
британского МИД распространила 
сообщение о предстоящем заявлении 
министра Хэммонда относительно 
роли России в дестабилизации обста-
новки в восточной Европе, а газета 
The Times опубликовала данные о том, 
что в Великобританию за минувшие 
10 лет были тайно переведены капи-
талы на сумму более 138 млрд евро, 
в том числе из России. 

Âåëèêîáðèòàíèÿ ïðåäàñò îãëàñêå ôèíàíñîâûå ñåêðåòû Ïóòèíà

Президент России в недавнем телеинтервью признался, что еще за три 
недели до «референдума» в Крыму поручил силовикам начать работу по его 
присоединению к РФ.

«Россия никогда не планировала ника-
ких аннексий и никаких военных действий 
в Крыму, никогда». «Вот когда возникла 
именно такая ситуация – ситуация с воз-
можными угрозами и притеснениями, и 
когда народ Крыма начал говорить о том, 
что он стремится к самоопределению, 
тогда, конечно, мы и задумались о том, 
что нам делать. И именно тогда, а не 
какие-то там пять, десять, двадцать лет 
назад было принято решение о том, что-
бы поддержать крымчан. Никто из членов 
Совета Безопасности, с которыми я об-
суждал эту проблему, никто не возражал, 
все поддержали мою позицию». «Нет, 
ничего не готовилось, все делалось, что 
называется, с колес, исходя из реально 
складывающейся ситуации и требований 
текущего момента, но исполнялось дей-
ствительно в высшей степени профес-
сионально». «Наша задача заключалась 
в том, чтобы обеспечить условия для 
свободного волеизъявления крымчан. И 
поэтому мы должны были предпринять 
необходимые меры, чтобы события не 
развивались так, как они сегодня раз-
виваются в юго-восточной части Украины: 
чтобы не было танков, чтобы не было 
боевых подразделений националистов и 
людей с крайними взглядами, но хорошо 
вооруженных автоматическим оружием. 
Поэтому за спиной сил самообороны 
Крыма, конечно, встали наши военно-
служащие. Они действовали очень кор-
ректно, но, как я уже сказал, решительно 
и профессионально».

24 октября 2014 года, выступление 

на заседании Международного дис-
куссионного клуба «Валдай»

«Видя, как разворачиваются события, 
люди в Крыму почти сразу взялись за 
оружие и обратились к нам с просьбой 
помочь им провести те мероприятия, 
которые они намерены были сделать. Не 
буду скрывать, мы использовали наши 
вооруженные силы для блокирования 
украинских воинских подразделений, 
расквартированных в Крыму, но не для 
того, чтобы кого-то заставить идти на 
выборы. Да это и невозможно, вы же 
все взрослые люди, понимаете. Как? Под 
автоматом, что ли, людей поведешь на 
выборы? Люди шли на выборы там, как на 
праздник, и все это знают. Проголосовало 
даже крымско-татарское население».

4 декабря 2014 года, Послание пре-
зидента Федеральному собранию

«В Крыму живут наши люди, и сама 
территория стратегически важна, потому 
что именно здесь находится духовный 
исток формирования многоликой, но 
монолитной русской нации и центра-
лизованного Российского государства. 
Ведь именно здесь, в Крыму, в древнем 
Херсонесе, или, как называли его русские 
летописцы, Корсуни, принял крещение 
князь Владимир, а затем и крестил всю 
Русь <…> Для России Крым, древняя 
Корсунь, Херсонес, Севастополь имеют 
огромное цивилизационное и сакраль-
ное значение. Так же как Храмовая гора 
в Иерусалиме для тех, кто исповедует 
ислам или иудаизм» 

За присоединение к России про-
голосовали всего 19% опрошенных.

В опросе о том, как бы сегодня крым-
чане проголосовали на референ-

думе в Крыму, который проходит на 
сайте провластной газеты оккупантов 
«Крымская правда», 61% респонден-
тов проголосовали за «Более широкие 
полномочия Крыма в составе Украины», 
пишет «Крым. Реалии».

Опрос «Как бы вы ответили на вопро-
сы всекрымского референдума сегод-
ня?» был опубликован на сайте 5 марта 
2015 года. Участие в нем приняли 4510 
человек. За присоединение к России 
проголосовали 19% опрошенных, еще 
20% «не явились бы на референдум». 
По состоянию на 12.40 сайт «Крымская 
правда» перестал работать.

В конце февраля, начале марта 
2014 года переброшенные из России 
и крымских баз Черноморского флота 
России войска без опознавательных 
знаков оккупировали Крымский полу-
остров.

16 марта 2014 года на территории 
Крыма и города Севастополя прошел 
так называемый референдум о статусе 
полуострова, по результатам которого 
Россия включила Крым в свой состав. 
Ни Украина, ни Европейский союз, ни 
США не признали данное голосование 
и считают, что Крым Россия аннекси-
ровала.

После этого США и Европейский 
союз ввел ряд экономических санкций в 
отношении России. Запад продолжает 
настаивать на том, что Крым является 
частью Украины. 

КРЫМЧАНЕ ХОТЯТ 
ОБРАТНО В УКРАИНУ

Lada Vesta. Фото Ижевского ав-
тозавода.

Седан Lada Vesta будет предлагаться 
в трех основных вариантах оснаще-

ния: «Классик», «Комфорт» и «Люкс», 
а общее число модификаций модели 
на начальном этапе достигнет один-
надцати. 

Об этом изданию «Автосреда» со-
общила одна из руководителей проекта 
«Веста» Кристина Дубинина.

Линейка моторов Lada Vesta вклю-
чит три агрегата объемом 1,6 литра 
мощностью 86, 106 и 114 лошадиных 
сил. Двигатели смогут работать вме-
сте с пятиступенчатой механической 
коробкой передач или с роботизиро-
ванной трансмиссией. 

Производство пилотной партии «Ве-
сты» по серийной технологии старто-
вало в начале февраля на Ижевском 
автозаводе, а полноценный выпуск 
модели намечен на сентябрь. 

Предполагалось, что цены на Lada 
Vesta будут начинаться от 400 тысяч 
рублей, однако впоследствии прези-
дент «АвтоВАЗа» Бу Андерссон заявил, 
что новинка может оказаться дороже 
из-за падения курса рубля.

Îòäåë èíôîðìàöèè «ÁÍ»

 Íîâîñòè àâòîïðîìà

«АВТОВАЗ» РАСКРЫЛ 
ПОДРОБНОСТИ О LADA
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ÐÀÑÊÐÀÑÜ!

Рассказ

ПЕРВАЯ РЫБКА

        Агния БАРТО 

 ВОВКА – ДОБРАЯ ДУША
На глазах растут ребята!
Жил в стихах моих когда-то
Вовка – добрая душа.
(Так прозвали малыша!)
А теперь он взрослый малый,
Лет двенадцати на вид,
И читателей, пожалуй,
Взрослый Вовка удивит.
С добротой покончил Вовка,
Он решил – ему неловко
В зрелом возрасте таком
Быть каким-то добряком!
Он краснел при этом слове,
Стал стесняться доброты,
Он, чтоб выглядеть суровей,
Дергал кошек за хвосты.
Дергал кошек за хвосты,
А дождавшись темноты,
Он просил у них прощенья
За плохое обращенье.
Знайте все, что он недобрый,
Злее волка! Злее кобры!
– Берегись, не то убью! –
Пригрозил он воробью.
Целый час ходил с рогаткой,
Но расстроился потом,
Закопал ее украдкой
В огороде под кустом.
Он теперь сидит на крыше,
Затаившись, не дыша,
Лишь бы только не услышать:
«Вовка – добрая душа!»

ÐÀÑÊÐÀÑÊÀÐÀÑÊÐÀÑÊÀ

Евгений ПЕРМЯК

Юра жил в большой и дружной семье. Все в этой семье работали. Только 
один Юра не работал. Ему всего пять лет было. Один раз поехала Юрина 
семья рыбу ловить и уху варить. Много рыбы поймали и всю бабушке от-
дали. Юра тоже одну рыбку поймал. Ерша. И тоже бабушке отдал. Для ухи.

Сварила бабушка уху. Вся семья на берегу вокруг котелка уселась и давай уху 
нахваливать:

– От того наша уха вкусна, что Юра большущего ерша поймал. Потому наша 
уха жирна да навариста, что ершище жирнее сома.

А Юра хоть и маленький был, а понимал, что взрослые шутят. Велик ли навар 
от крохотного ершишки? Но он все равно радовался. Радовался потому, что в 
большой семейной ухе была и его маленькая рыбка.
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Êðîññâîðä â ëèöàõ 
«Æäè ìåíÿ»

Ðåøèòå ãîëîâîëîìêó 
«Öâåòíîå ñóäîêó»

Условия головоломки повторяют условия судоку, но с одним нюансом: нужно за-
полнить поле цифрами от 1 до 9 так, чтобы ни одна цифра не повторялась ни по 
горизонтали, ни по вертикали, ни внутри цветной группы из девяти клеток (а не 
квадрата 3х3, как в обычных судоку).
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1. Аз. 2. Заяц. 3. Царица. 4. 
Абажур. 5. Радиатор. 6. Разлука. 
7. Агрессор. 8. Радиограмма. 9. 
Август. 10. Таяние. 11. Единица. 
12. Администрация. 13. Язык. 14. 
Карета. 15. Абонемент. 16. Театр. 
17. Различие.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
3. «Утка в море, а хвост на заборе» (за-
гадка) (4). 5. Хворост (8). 9. Эта японская 
автокомпания на заре своего существования 
выпускала мопеды под названием «Кролик» 
(6). 10. Документальная пропажа (5). 11. 
Тюки, привезенные на склад магазина (5). 
12. Что обычно кладут в бокал с мартини? 
(6) 13. Какая звезда наиболее яркая? (6) 15. 
Территория за линией фронта, на которой 
не происходит военных действий (3) 16. 
Итог подкладывания свиньи (4). 17. «Отец 
родной» членам шайки (7). 18. Краска для 
маникюра (3). 20. Буква греческого алфавита 
(4). 21. Свою первую изобретенную фото-
камеру Джордж Истмен назвал этим словом, 
которое начинается и заканчивается на одну 
и ту же букву (5). 25. Нет его без исклю-
чения (7). 27. Музыкально-драматическое 
произведение (5). 28. Топчан, служивший 
Прокрусту эталоном человеческого роста (4). 
30. Конденсат на траве (4). 31. Обратная у 
медали (7). 33. Поспешное бегство (4). 34. 
Гангстер (разг.) (7). 37. Мерило надоя (4). 
39. Ожившее ребро Адама (3). 41. Какая 
французская компания выпускает автомобили 
марок «Клио», «Твинго», «Лагуна», «Меган»? 
(4) 43. Песок с замашками болота (5). 44. 
Убитый Иваном Грозным (3). 45. Подводная 
или выступающая над поверхностью моря 
скала, опасная для судоходства (3). 47. По-
литическое «закулисье» (7). 48. У какого ази-
атского государства столица Иерусалим? (7) 
49. Переросшие галоши (4).

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Запасной космонавт (6). 2. Пятно на стене 
от сырости (6). 3. Остров свободы (4). 4. 
Российская актриса, ведущая программы 
«Жди меня» (7). 5. Настроение, лишенное 
бодрости, энергии (7). 6. Армейское «Будет 
сделано!» (4). 7. Поклеп, возведенный на 
безвинного (5). 8. Дания по государственному 
устройству (11). 14. У этого сказочного героя 
совсем не было силы воли (8). 16. Игра в 
купальниках (8). 19. Торжественное шествие, 
процессия (6). 21. Горы в США, Канаде (10). 
22. «Сила» мчащегося (4). 23. Буква «Д» в 
ВДВ (7). 24. Негр, сыгранный Высоцким (4). 
25. Фильм Леонида Гайдая «... Барбос и 
необычный кросс» (3). 26. Порабощение (3). 
29. Самая маленькая российская легковушка 
(3). 32. Плата за безотцовщину (8). 34. Имя 
котенка (6). 35. Командная игра в мяч (6). 
36. Положение корпуса тела (6). 38. Нота (2). 
40. Имя кинорежиссера Суриковой (4). 41. 
«Петушиное утро» (4). 42. Столица Норвегии 
(4). 46. Междометие брезгливости (2).
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